Tema 2 Cap 2: Las relaciones internacionales desde 1945: de la guerra fría a un mundo multipolar

<u>Introducción</u>: 1945: fin de la segunda guerra mundial con la victoria de los Estados Unidos, sus dos misiles nucleares permiten ganar la guerra en Asia mientras que la Unión Soviética desempeño un papel fundamental en la victoria contra la Alemania nazi en Europa.

Una rivalidad nació entre dos grandes potencias. En 1946, el primer ministro ingles habla de "telón de acero" en Europa

<u>Problemáticas</u>: ¿ Por qué la guerra fría fue un conflicto ideológico y un conflicto entre potencias ? ¿ Cómo se organiza el nuevo orden mundial desde el fin de la guerra fría ?

I. La guerra fría: un conflicto ideológico y de potencia

Guerra fría (1947 - 1991): «<u>sistema de relaciones interna</u>cionales caracterizado por la presencia de <u>dos superpotencias</u>, EE UU y la URSS, que <u>rivalizan por el control del mundo</u>. La progresiva adhesión de la mayor parte del resto de los países del mundo a uno u otro bando, dio lugar a la aparición de <u>dos bloques</u>, a un mundo bipolar».

- A. La aparición de dos bloques opuestos y primeras tensiones (1947-1955)
- 1. Dos modelos ideológicos opuestos

ACTIVIDAD

2. Fuertes tensiones y constitución de dos bloques

Al principio de la GF, las tensiones se centralizan sobre el futuro de Alemania y de **Berlín**. Tras la Segunda Guerra Mundial se divide Europa en zonas de influencia y Alemania y Berlín en zonas de ocupación. Tras la sovietización de Europa oriental, los aliados occidentales unifican sus zonas de ocupación de Alemania y Berlín sin contar con los soviéticos. Los dos Grandes no lograron ponerse de acuerdo sobre el futuro de Berlín: elecciones, sistema económico... La URSS reacciona bloqueando Berlín oeste. Occidente responde con un puente aéreo, la firmeza occidental lleva a la URSS a permitir el abastecimiento de la ciudad.

En 1948, la primera crisis de la GF empezó con la decisión por parte de Stalin de bloquear los accesos de tierra a Berlín occidental. Hablamos del bloqueo de Berlín. Los estadounidenses decidieron de un puente aéreo para abastecer la ciudad. La crisis se termino par el fin del bloqueo y la decisión de crear dos Alemanias 1948, en 1949 fueron creados dos Alemanias la República Democrática Alemana (RDA), y la República Federal Alemana (RFA).

Guerra de Corea (1950-1953):

- Causas: Tras la Segunda Guerra Mundial se divide el país en dos zonas: Norte (comunista) y Sur (capitalista). Corea del Norte invade Corea del Sur. La ONU envía tropas bajo control norteamericano que están a punto de acabar con el norte. Entonces interviene el ejército chino - con apoyo soviético - y la situación se nivela. Periodo intenso de tensión ya que el general MacArthur plantea la posibilidad de usar la bomba atómica. El presidente Truman lo destituirá. - Consecuencias: Vuelta a la situación preexistente antes de la guerra

En el mismo tiempo, los dos Grandes, EE UU y la URSS, se convertían en superpotencias y creaban sus respectivos bloques, integrando países en sus esferas de influencia mediante pactos económicos y

militares. En el bloque occidental, fue decisivo el Plan Marshall (1947-1948) para la reconstrucción económica de Europa occidental. Como complemento militar, en 1949 se creó la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte). En el bloque soviético, la respuesta consistió en el COMECON (Consejo Económico de Ayuda Mutua, 1949) y en el terreno militar el Pacto de Varsovia (1955).

B. La crisis de Cuba: una crisis representativa de la guerra fría en un contexto de coexistencia pacifica (1953 – 1962)

A partir de la llegada al poder de Nikita Kruschev en 1956, las dos superpotencias se acercaron. Por ejemplo, en 1959, un encuentro oficial fue organizado entre Estados Unidos y la Unión Soviética

1. El fracaso de la política de contención

Antes de 1959, un dictador dominaba la isla de Cuba: BATISTA. Tenía el apoyo de los EE. UU: golpe de estado en 1952. Para contener la expansión del comunismo en el mundo, los EE. UU. Sostenían todo gobierno que no era comunista, aun si no era democrático: la política de contención

1959: Una parte de Cuba se sublevó contra Batista. Fidel Castro y los revolucionarios, apoyado por Che Guevara tomaron el poder. En los primeros tiempos, Fidel Castro no decidió acercarse al bloque comunista. Quería ante todo una revolución nacional,

A pesar de la coexistencia pacífica querida por Kruschev, los primeros años de la década de los 60 fueron tensos. En 1961, en Berlín, ocurrió una grave crisis que provocó la construcción del Muro de Berlín. Fue recibido como un escándalo para el bloque del Oeste pero también, sirve para demostrar la debilidad del sistema comunista (el Muro servía ante para acabar con la emigración desde el Este hasta el Oeste)

Documento: Discurso del Che

¿Cuáles son los términos empleados por Che Guevara para caracterizar a Cuba? ¿A EE UU?

¿Qué tipos de enfrentamiento existen entre Cuba y EE. UU? económica y militar (nuclear)

¿Por qué los EE UU no aceptan el gobierno de Fidel Castro? Cercanía geográfica, miedo de un contagio en toda América latina, un espacio privilegiado para los EE UU.

La llegada al poder de Fidel Castro provocó una ruptura de las relaciones diplomáticas con EE UU. Los estadounidenses no la aceptaron por tres motivos:

- la cercanía geográfica de un régimen comunista y el medio de un contagio en América latina, espacio privilegiado para EE. UU.
- El acercamiento al bloque comunista por parte de Castro
- el régimen de Castro afectó a los intereses económicos de las empresas estadounidenses con el proceso de nacionalizaciones de empresas.

Por eso, hubo tentativas por parte de los EE.UU. para derribar a Castro:

- Abril de 1961: la invasión de Bahía de Cochinos: operación militar con desembarco de tropas anticastristas. Organizada por los EE.UU., la operación fracasó.
- En 1962, la CIA estaba preparando la operación Mangosta para desestabilizar a Castro y a su régimen.

Contexto exterior: los primeros años de la década 1960 fueron tensos. En 1961, en Berlín, ocurrió una grave crisis que provocó la construcción del Muro de Berlín. Fue recibido como un escándalo para el bloque del Oeste

pero también, sirve para demostrar la debilidad del sistema comunista (el Muro servía ante todo a acabar con la emigración desde el Este hasta el Oeste)

2. El desarrollo de la crisis

Vidéo: La crisis de los misiles

A partir de mayo de 1962, Kruschev decide de la instalación de misiles en Cuba. En octubre, 5 bases son construidas. Según la Unión soviética, estos misiles permiten compensar el retraso estratégico en misiles intercontinentales (EEUU tenía bases estratégicas en Turquía y en Alemania).

El 14 de octubre, un avión espía estadounidense descubre la construcción de rampas de lanzamiento de misiles en Cuba.

Tras una semana de reflexión, Kennedy decreta un bloqueo de Cuba (aunque los jefes militares le recomiendan un ataque aéreo masivo). Kennedy anuncia su decisión en un **discurso televisado** el 22 de octubre Anuncia que la URSS debe retirar sus misiles de Cuba o correr el riesgo de un ataque nuclear e impone una "cuarentena defensiva" de hecho un **bloqueo naval** para impedir que los navíos soviéticos lleguen a Cuba. Por la noche, los Estados Unidos apelan al Consejo de Seguridad de la ONU, solicitando la eliminación de las bases extranjeras en Cuba y el envío de observadores.

Durante los días siguientes, las tensiones entre los dos Grandes son máximas:

- el 24 de octubre: Por la mañana los barcos soviéticos se acercan a la línea de cuarentena
- el 25 de octubre: El embajador de los Estados Unidos Adlai Stevenson, confronta en forma enérgica a los funcionarios soviéticos en la ONU.
- el 27 de octubre (**''el Sábado Negro''):** Los cubanos derrumban un avión de reconocimiento norteamericano sobre Cuba, cuando tomaba fotos de las bases de misiles.

El mundo está "al borde del precipicio" como lo demuestran estos periódicos:

3. Fin y consecuencias de la crisis

La Unión Soviética acepta la propuesta de los Estados Unidos para finalizar la crisis. El acuerdo: La Unión Soviética desmantelará las bases de cohetes, y regresará estos a Rusia. Los Estados Unidos garantizan (con sus aliados), no invadirán Cuba.

¿Quién salió vencedor de la crisis?

=> El prestigio de Kennedy sale reforzado mientras que Kruschev parece debilitado dentro de su país. Sin embargo, tenemos que matizar la victoria de los EEUU. La Cuba de Castro se convierte en un fiel aliado de Moscú. Los EEUU han mantenido el embargo económico, comercial y financiero de Fidel Castro renunció al poder en 2006 y murió en 2016. Delegó su cargo en **Raúl Castro**, su hermano.

¿Por qué este acuerdo?

=> La rápida solución de la crisis muestra la eficacia de la estrategia de la **disuasión nuclear** (la amenaza de una guerra nuclear frena el aventurerismo de las potencias/ **El pulso nuclear: pulsar el botón/ sudar/echar un pulso (faire un bras de faire)**) y la importancia del diálogo ente las dos superpotencias. Por eso se instala una comunicación directa entre la Casa Blanca y el Kremlin para mejor desactivar cualquier crisis o malentendido: **el "teléfono rojo"**. Empieza un nuevo periodo que llamamos la distensión

C. De la distensión (1962-1975) al fin del mundo bipolar (1975-1991)

1. Distención y limites (1962 – 1975)

Distención porque:

⇒ Mas dialogo entre las dos superpotencias gracias al teléfono rojo: un contacto directo

- ⇒ Negociaciones sobre las limitaciones de las armas nucleares (aunque sigue la carrera armamentista)
- ⇒ Estabilización en Europa: acercamiento de las dos Alemanias (Oostpolitik de Willy Brandt, el canciller de la RFA)

Esta distención fue limitada por algunos conflictos como la guerra de Vietnam (1965 – 1973)

Un país dividido en dos desde su descolonización en 1954: Norte => comunistas / Sur => régimen sostenido por los EEUU. En 1965, los EEUU iniciaron una intervención armada abierta enviando tropas militares para frenar la extensión del comunismo en el Sur del Vietnam. También formaba parte de la política de contención y del medio de los EEUU de un contagio del comunismo a los países vecinos del Vietnam Para EEUU, fue una derrota militar y moral:

- -derrota militar porque los bombardeos de los EEUU no permitieron ganar la guerra y en 1975, los comunistas ganaron la guerra (dos años después de la retirada de las tropas norteamericanas)
- derrota moral porque la imagen de los EEUU fue deteriorada en su propio país como en el resto del mundo Los bombardeos masivos, el uso de agentes químicos (napalm), la crueldad de la guerra fue retransmitida por los medios de comunicación hicieron enormemente impopular la política de los EEUU

2. De la Guerra Fresca al fin de la Guerra Fría: 1975 – 1991

1975-1985: guerra Fresca: periodo de máxima tensión entre los dos Grandes:

- ⇒ A partir de 1977, Europa vuelve a ser el sitio potencial de un conflicto nuclear con la crisis de los euromisiles
- Reagan, "América is back": el nuevo presidente de EEUU es electo en 1980 con un programa firme. Pone en cuestionamiento la política de distención con la URSS. Los EEUU arman las guerrillas anticomunistas en Nicaragua, Angola, y los sublevados afganos que precipitan la retirada de las tropas de URSS en Afganistán. A partir de 1983, Reagan anuncia el programa de Iniciativa de Defensa Estratégica ("guerra de las estrellas"), un proyecto de escudo espacial, verdadero reto tecnológico y financiero.

El fin del enfrentamiento Este-Oeste (1985-1991) Al llegar al poder en Unión Soviética en 1985, Mijaíl Gorbachov quiere reducir los gastos militares y llevar a cabo un conjunto de reformas económicas (perestroika) y política (glasnost). Para logarlo, necesita una nueva "distención". Una serie de cumbres políticas entre Reagan y Gorbachov conducen al tratado de Washington en 1987 sobre el fin de los euromisiles. Paralelamente, se abren negociaciones sobre el armamento nuclear y las tropas soviéticas evacuan Afganistán entre 1988-1989

1989: n noviembre 1989 "cae" el muro de Berlín, símbolo de la guerra fría. Este episodio acelera el movimiento en el resto de Europa y en el interior de la URSS

1989-1991: disolución progresiva de la URSS. En diciembre de 1991, la URSS dejo de existir

III. ¿Nuevo orden mundial o nuevo desorden mundial desde 1991?

Francis Fukuyama, ¿El fin de la historia?, ensayo de 1989.

A. Hiperpotencia de EEUU y "pax americana"

=> Un conflicto armado

Al invadir el Kuwait para anexarlo a Irak, Saddam Hussein se ven enfrentado a reacciones internacionales. Los EEUU, en acuerdo con la Unión soviética, hacen votar en el Consejo de seguridad de las Naciones Unidas la condena de Irak y luego la preparación de una intervención de 19 naciones (la tormenta del desierto). Después de la derrota militar de Irak, Georges Bush apoya la creación de un "nuevo orden mundial" liderado por los EEUU, en el respeto del derecho de la ONU.

B. ¿Nuevo desorden mundial?: un mundo inestable y peligroso

Después de la GF, se imaginó un mundo sin conflictos. Al contrario, en los años 1990, se desarrollan conflictos nuevos, más étnicos y religiosos como en Yugoslavia:

En abril 1992, Bosnia-Herzegovina declara su independencia, aprovechando la debilidad de la Yugoslavia. Su independencia es reconocida internacionalmente, pero es negada por los serbios de Bosnia. En esta guerra, el asedio de Sarajevo causa la muerte de más de 12 000 personas. Frente a las dificultades de la Comunidad europea y de la ONU para arreglar el conflicto, los EEUU intervienen en 1995 bombardeando las posiciones serbias en el nombre del derecho de injerencia, en el marco de la OTAN.

Después de la GF, los conflictos interestatales son más numerosos: separatismos como en ex Yugoslavia, conflictos étnicos, sublevaciones, por el control de los recursos naturales. Las violencias tocan más duramente las poblaciones civiles.

C. La arquitectura compleja de un mundo multipolar

Estudio de caso: Los atentados del 11 de septiembre de 2001, un acto terrorista de dimensión mundial Después de los atentados en el suelo norteamericano, en septiembre 2001, el presidente Georges Bush declara una "guerra contra el terrorismo mundial" y denuncia los "estados delincuentes" que ayudan las organizaciones terroristas o que se dotan de armas de destrucción masiva. Desde octubre 2001, una operación militar es conducida en Afganistán con la ayuda del Reino Unido y de los países aliados (Francia, Italia, Alemania y Pakistán). El régimen de los talibanes es derrocado, pero no los jefes de Al-Qaeda.

El unilateralismo: en 2003, EEUU emprende una guerra contra el régimen de Saddam Hussein sin tener en cuenta la oposición del Consejo de seguridad de la ONU y de estados como Francia, Rusia o China. El motivo anunciado es la acusación de detener armas de destrucción masiva y de lazos con organizaciones terroristas. La victoria es inmediata pero el Irak sombra en el caos.

El terrorismo internacional tiene una dimensión global desde los años 1990 (conflicto asimétrico, guerra deterritorializada...).

Por lo general, el multilateralismo prima como forma de intervención en el marco de coaliciones.

Para concluir podemos decir que desde 1990, el mundo es marcado de una inestabilidad creciente. La práctica del terrorismo se desarrolla más y más gracias a la proliferación de armas destructivas. Los EEUU que fueron vistos como la única potencia después de la caída del URSS ven surgir competencia por otras potencias. Su intervención que supone garantizar la seguridad es muy criticada y la cuestión de una nueva gestión del mundo es preguntada.

Guerra fría (1947 - 1991): «sistema de relaciones internacionales caracterizado por la presencia de dos superpotencias, EE UU y la URSS, que rivalizan por el control del mundo. La progresiva adhesión de la mayor parte del resto de los países del mundo a uno u otro bando, dio lugar a la aparición de dos bloques, a un mundo bipolar».